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Abstract 

Aiming at the enhancement of the stability control efficiency in the system of a 

mining and metallurgical plant and the ambient environment, the article proposes 

a special algorithmic support and control flow charts. Also, the operating princi-

ple of one of the key algorithms of the mining and metallurgical plant–ambient en-

vironment stability control with regard to maximum allowable parameters of min-

ing cycles is described. Monitoring of current parameters of mining cycles is im-

plemented by an information-and-analysis system in the on-line mode, with the di-

rect control over current parameters of toxic emission concentrations and their 

fluctuations from allowable levels. The obtained data are used to generate a ma-

trix of the current parameters to be then analyzed using a computer program. In 

case of the excess of the current parameters over the allowable values, the cause 

of the excess is revealed and the decision-making support system (DMSS) gener-

ates decisions on adjustment and correction of a process flow. Under the normal 

conditions, the data are stored in the data base of DMSS. For application of the 

developed algorithms in the information-and-analysis systems toward the en-

hanced efficiency of the mining and metallurgical plant–ambient environment sta-

bility control in Russia, the data bases on the maximum allowable parameters of 

mining cycles should be adjusted to account for characteristics of specific process 

flows. The proposed algorithms of intelligence support contribute to expansion of 

the existing class of active tasks on efficient management in the mining and met-

allurgical industry owing to new options of the analysis, monitoring and control of 

mining-induced events in process flows, which greatly abates industrial load in the 

system of mining and metallurgical plant and the ambient environment. 
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С глубочайшим сожалением сообщаем, что на 
75-м году ушел из жизни Валерий Владимирович 
Рудаков — один из основоположников алмазодо-
бывающей отрасли в России, первый президент 
акционерной компании «Алмазы России — Саха».

В. В. Рудаков родился в 1942 г. Трудовую де-
ятельность начал помощником бурильщика в тре-
сте «Вахрушевуголь». После окончания Москов-
ского горного института с 1965 по 1983 г. работал 
в ПНО «Якуталмаз», где прошел путь от инженера 

до генерального директора объединения. С 1983 по 1991 г. В. В. Ру-
даков занимал должность заместителя министра цветной металлур-
гии СССР, начальника Главного управления драгоценных металлов 
и алмазов «Главалмаззолото» при Совете Министров СССР.

В 1992 г. Валерий Владимирович возглавил процесс преобразо-
вания НПО «Якуталмаз» в акционерную компанию «Алмазы Рос-
сии — Саха», стал первым президентом компании и оставался им до 
1994 г. За два года компания «Алмазы России — Саха» под руковод-
ством В. В. Рудакова встала на ноги, удержав основные производ-
ственные показатели в условиях зарождающейся в России рыночной 
экономики. Немаловажную роль в это сложное время сыграл личный 
авторитет президента — крупного хозяйственника, профессионала, 
человека с большой буквы. Его успешный опыт руководителя госу-
дарственного масштаба, глубокое знание производства и макроэко-
номики способствовали эффективному реформированию отрасли, 

сохранению ее целостности и позволили компании «АЛРОСА» занять 

ведущее положение на мировом рынке.

Благодаря высокой управленческой эффективности В. В. Руда-

ков в 1996–1999 гг. стал основателем и президентом финансово-

промышленной группы «Еврозолото»; до 2002 г. возглавлял Гохран 

при Министерстве финансов РФ, а затем, как один из наиболее ав-

торитетных в стране специалистов по драгоценным металлам и кам-

ням, был избран председателем Совета директоров золотодобываю-

щей компании «Полюс». Долгие годы он входил в состав редколле-

гии «Горного журнала».

В. В. Рудаков был награжден многочисленными государственны-

ми и отраслевыми наградами. В 1982 г. он удостоен звания лауреа-

та Государственной премии СССР за создание новой технологии от-

работки кимберлитовых трубок, в 1980 г. награжден орденом Трудо-

вого Красного Знамени, в 1986 г. — орденом Ленина; имел звания 

«Заслуженный горняк Якутии» и «Заслуженный работник народного 

хозяйства Якутии».

Валерий Владимирович Рудаков прожил яркую, насыщенную 

жизнь. Его биография золотыми буквами вписана в летопись алма-

зодобывающей промышленности России. 

Выражаем глубокое соболезнование родным и близким Валерия 

Владимировича.
АК «АЛРОСА» (ПАО),

редколлегия и редакция «Горного журнала»
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